

# DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLVIII

Redacción y Administración: Peligros, 8, entlo. dcha.-Tel. 2.931.

Madrid, Lunes 8 de Mayo de 1916.

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 14.536.

## GRECIA EN LA GUERRA

### LA OCUPACION DE FLORINA

Con motivo de haber entrado las tropas francesas en Florina, ciudad de la Macedonia occidental que fué incorporada a Grecia después de la última campaña balcánica, surgen nuevos clamores de protesta acerca de los procedimientos empleados en territorio griego por el ejército franco inglés que mandan en Salónica los generales Sarraíl y Mahón.

Diremos de paso que son tan especiales las relaciones militares entre las dos naciones de Occidente que, como sucede en las líneas de Francia, no se sabe en los Balcanes cuál de los citados caudillos ejerce el mando en jefe y asume la responsabilidad directiva. Ambos toman al alimón, como Joffre y Douglas Haig.

Nos parecen esos novísimos rumores de indignación un tanto infantiles y no vacilamos en calificarlos de aparatosos. Aceptado el desembarco de las fuerzas mencionadas en la bahía neogriega, era lógico que sus Estados Mayores adoptasen sucesivamente cuantas disposiciones fuesen necesarias para su seguridad y el buen éxito de los planes futuros. Asunto es éste que no permite términos medios.

El Gobierno heleno, falto de elementos de lucha y teniendo un suelo muy vulnerable para una escuadra, no quiso romper con los aliados, resignándose a que éstos ocupasen una comarca que después de todo posela hace poco tiempo.

Alemania no le podía garantizar la inmunidad de sus costas e islas, no teniendo el dominio de los mares, y actuar de mantelote cubridor, como Bélgica y Serbia, era un pepelito que ningún actor aceptará en adelante, visto los resultados que produce.

Optaron, pues, los consejeros del Rey Constantino por aceptar el de víctima, ya que los choques probables no habían de verificarse en la Grecia propiamente dicha.

Sabían, por otra parte, que sus vecinos los búlgaros les guardarán un justo rencor, y no les era agradable exponerse a las consecuencias de una lucha en que aquellos iban a llevar la ventaja, como los hechos han demostrado.

La actitud de Grecia es, por lo tanto, razonable, y cualquier otra le hubiera producido mayores trastornos.

Examinemos ahora cuál puede ser su suerte al terminar la campaña, en los tres casos que pueden ocurrir.

Primero. La victoria se declara por los Imperios centrales, Turquía y Bulgaria. Entonces sus enemigos evacuarán la península calcídica, volviendo ésta y todas las islas que hoy están medio perdidas a poder de los griegos. Pescarían también un trozo de Albania, hacia el que se aproximan con disimulo; y no sería difícil que algo de Serbia, al desaparecer del mapa este pequeño reino.

Segundo. Triunfa la «Múltiple Entente». El Gobierno de Atenas haría valer en tal trance su resignación presente, y también sacaría algún provecho; pero las islas que están en la boca de los Dardanelos y Corfú se nos antoja que no volverán a sus manos. Inglaterra afirmaría en el tratado de paz su posición de «reina de los estrechos», que se adjudicó a la gran Victoria, abuela de Jorge V, en su jubileo de diamantes.

Tercero. Una situación mediocre, desde el punto de vista militar, establece un equilibrio, que nadie puede romper, obligando a una paz con transacciones mutuas. Nadie le agradecería a los griegos sus actuales sacrificios, y se encontrarían con la hostilidad secular de Bulgaria en sus fronteras, así como con las ambiciones de Inglaterra e Italia hacia sus preciosas islas. Bien hace, pues, en mantenerse armada, porque su porvenir es muy dudoso.

Un escritor español, que mantiene con nosotros afectuosas relaciones, dijo en Agosto de 1914 que esta guerra acabaría por un arreglo, en el cual saldrían todos perjudicados menos Alemania e Inglaterra, fundando su tesis en que el ejército de la primera y la escuadra de la segunda no serían jamás vencidos.

Las compensaciones para ese convenio serán dictadas, si así llega a suceder, por hombres que tendrán en sus manos una fuerza formidable.

Todos han de tener previsto ese momento

solemne, y no es Grecia sola la que debe temer los decretos que se dicten alrededor de la mesa de un Congreso de la Paz que establecerá las agrupaciones para otra tragedia mundial, al herir legítimos intereses.

### TELEGRAMAS DE LA COSTA

**El trasatlántico «Montserrat».**  
Cádiz, 8.—Entró el trasatlántico «Montserrat», de Centro-América.

Trae 356 toneladas de café y cacao y 298 pasajeros, entre ellos el presidente de la Cámara de Diputados de Puerto Rico, D. José de Diego, que viene a España a hacer propaganda por la independencia de Puerto Rico; otra, por la conservación de la lengua castellana en las Repúblicas americanas, que está en peligro, principalmente en las Antillas, y otra, por la confraternidad hispano americana.

Hoy, en el expreso, marchó a Madrid y volverá a Cádiz en Agosto para marchar a Buenos Aires.

Antes visitará la Rábida.  
El «Montserrat» ha continuado viaje a Barcelona.

**Plante de una tripulación.**  
Tarragona, 7.—La tripulación del vapor «Florita», que saldrá esta noche para Liverpool, amenazó con no continuar el viaje si embarcaban 250 toneladas de plomo destinadas a Inglaterra.

Dicho metal quedó en el muelle.

**El «Reina Victoria Eugenia».**  
Cádiz, 8.—Ha zarpado, con rumbo a la Argentina, el trasatlántico «Reina Victoria Eugenia», con 1.700 pasajeros y muchísima carga.

En este barco van tres compañías de teatro: la de Sagi Barba, otra de ópera y una compañía francesa.

Vuelven a su país, a bordo del «Reina Victoria», varios millonarios, que han hecho una buena excursión por España.

**Un naufragio.**  
Tortosa, 8.—A consecuencia del fuerte levante ha naufragado, en aguas de San Carlos de la Rápita, un barco que se dedicaba a la pesca del boa.

De sus tres tripulantes ha desaparecido Juan Castelló, de veintiocho años, que deja mujer encinta y tres hijos.

El furioso temporal ha causado grandes desperfectos en las embarcaciones del puerto, de las cuales algunas rompieron sus amarras y se hundieron.

**Vapores ingleses para Sur-América.**  
Coruña, 8.—Procedentes de Inglaterra han llegado los vapores ingleses «Highland Corrie» y «Ortega», que se dirigen a Sur-América.

El «Highland Corrie» tomó 20 pasajeros para Buenos Aires, y el «Ortega», otros 20.

Esta noche llegará el «Infanta Isabel», de Pinarillos, que regresa directamente a Cuba con bastante pasaje.

Mañana se espera el trasatlántico inglés «Orita», que regresa a América, y el «Araguaya», que se dirige a Montevideo.

**El «Infanta Isabel».**  
Vigo, 8.—Esta mañana llegó el «Infanta Isabel», que procede de Nueva Orleans y Habana.

Venían a bordo 766 pasajeros, muchos de los cuales desembarcaron aquí. Los demás desembarcarán en los puertos de La Coruña, Gijón, Santander, Bilbao, Barcelona y Cádiz. Durante la travesía falleció Dolores Canoura Lapérez, natural de San Indio del Monte, provincia de Lugo.

### SOBRE EL JÚCAR UN PUENTE MONUMENTAL

Sueca, 7.—Se ha inaugurado un puente metálico sobre el Júcar, de 232 metros de longitud, con arroyo y anchos andenes para viandantes, que pesa 400 toneladas. El tramo central, de forma parabólica, mide 70 metros de luz y tiene otros 10 de tramos laterales de 14 metros cada uno.

E coste es de 800.000 pesetas, aproximadamente.

Arranca el puente de las suferas de Sueca, enfrontando con la calle de San José, y enlaza a continuación con un trozo de carretera, construida ad hoc, de unos seis kilómetros, que va a unirse a la provincial de Alcira a Tabareta, entre los pueblos de Corbera y Llauri.

Esta obra, aparte de facilitar la extracción de cosechas en los terrenos pantanosos por que atraviesa la carretera, que también se inaugura hoy al servicio público, facilita mucho el tráfico entre las riberas baja y alta, acortando las distancias para Alcira y otros pueblos y para enlazar con la carretera de Silla a Alicante.

Es obra de gran importancia que gestionó el Sr. Peris Mencheta cuando fué diputado por el distrito, y en su concesión intervinieron los Sres. Gasset y Armillán, que en aquella sazón eran ministro de Fomento y director de Obras, respectivamente.

El ingeniero jefe de la provincia, D. Luis Dicenta, recibió las obras el día 3, y hoy han sido inauguradas con toda solemnidad.

El puente se llama Alfonso XIII, y el Rey es el padrino; pero en la imposibilidad de venir ha delegado su representación en el capitán general.

Este declaró inaugurado el puente en nombre del Rey.

Pronunció el alcalde un discurso agradeciendo su apoyo a cuantos se han interesado en la mejora.

Descubrióse el rótulo que da nombre al puente de Alfonso XIII.

Se vitoreó al Rey y a Sueca.

Levantáronse tres arcos de triunfo dedicados al Rey, al Sr. Mencheta y a los ingenieros que intervinieron en el puente.

En la iglesia se celebró un «Te Deum».

### El nuevo alcalde

Esta tarde se ha posesionado de la Alcaldía de Madrid el señor duque de Almodóvar del Valle, habiéndosele dispensado en la Casa de la Villa la cariñosa acogida que merece por los prestigios de su ilustre apellido y por su brillante historia política.

El señor duque de Almodóvar del Valle será un buen alcalde de Madrid si, como es de esperar, encuentra su gestión por parte del Gobierno y de los concejales la colaboración y el apoyo que le son indispensables.

Justifica nuestro optimismo el conocer de antiguo al nuevo alcalde de Madrid, y constarnos por esto que no es hombre que guste de ir a los cargos públicos para descansar. Abogado, dotado de clarísima inteligencia, que ha sabido vigorizar en la práctica constante de estudio, abrióse rápidamente paso en los centros intelectuales, y en la política supo conquistar, con la estimación y el respeto de todos, los altos puestos a que le hacían acreedor sus condiciones personales y los importantes servicios prestados a su partido.

Es diputado a Cortes desde 1898, y ha intervenido brillantemente en los debates parlamentarios de más relieve, especialmente en las discusiones de presupuestos y de los proyectos de justicia municipal y de Administración local, en los que puso de manifiesto su profundo dominio de estas materias.

Su paso por el Gobierno civil de Madrid, direcciones de Agricultura y Comunicaciones y subsecretarías de Instrucción pública y Gobernación, cargos en los que dejó el mejor recuerdo de su gestión, autoriza para esperar que no será menor su acierto en la Alcaldía de Madrid, a pesar de los graves y múltiples problemas que han de poner a prueba sus relevantes condiciones.

### LOS FERROVIARIOS A la huelga general

**Las conclusiones del Congreso.**

En el Congreso ferroviario que acaba de celebrarse en Valladolid han sido aprobadas las conclusiones siguientes:

Primera. Que el Congreso acuerde la huelga general del Sindicato ferroviario del Norte.

Segunda. Que el Comité sindical se encargue de la organización de los elementos precisos para la huelga y de la dirección de ésta.

Tercera. Que todos los delegados lleven a sus respectivas Secciones indicación de que para la importancia de la huelga precisa activa colaboración en la resistencia, moviéndose con exacta puntualidad y atendiendo la iniciativa y las órdenes del Comité sindical.

Cuarta. Que la fecha de la declaración de la huelga se sujetará únicamente a los trámites imprescindibles para el éxito y exigencias de la ley.

Quinta. Que se comunique el acuerdo a la Unión General de Trabajadores, a la Confederación General del Trabajo, a la Federación general ferroviaria y a las Federaciones de mineros y marinos recabando su solidaridad.

Terminó la sesión y el Congreso dándose entusiastas vivas a la huelga.

### Gratificaciones al personal.

El Consejo de Administración de la Compañía del Norte ha votado, para su distribución entre el personal que viene cobrando primas anuales, la cantidad de 1.500.000 pesetas, lo que corresponde a un 16,87 por 100 de sus sueldos anuales, o sea una prima algo superior al importe de dos mensualidades.

Igualmente ha acordado el mismo Consejo,

para todo el personal que no participa de las primas anuales, la concesión de una gratificación especial equivalente al 8,50 por 100 de sus haberes anuales; es decir, algo superior a un mes, lo que representa un nuevo desembolso de pesetas 2.150.000.

Además de esta gratificación especial, todo el personal de maquinistas y fogoneros, así como el de trenes, cobrará durante el año las gratificaciones semestrales que viene percibiendo, y que equivalen a otra mensualidad de su sueldo; gratificaciones que en conjunto ascienden en el año, e independientemente de lo que este personal cobra por recorridos, salidas, economías, etc., a la cantidad de 660.000 pesetas.

Aparte de estas primas y gratificaciones, la Compañía, según puede comprobarse en la Memoria presentada a la Junta general de accionistas, ha satisfecho durante el año de 1915 a su personal, en el concepto de instituciones de carácter benéfico social (gratificaciones a las familias numerosas, socorros diversos, pago de días de enfermedad, pensiones de retiro, viudedad y orfandad, etc.), la cantidad de pesetas 3.270.000, que, seguramente, será superada en el ejercicio en curso.

Resulta, pues, que las cantidades que la Compañía del Norte abona a su personal en el presente año por primas, gratificaciones y servicio de instituciones de carácter benéfico social, además de los sueldos y haberes que a dicho personal corresponden, exceden de la suma de 7.500.000 pesetas.

### NOTAS DE VIAJE

#### Aranjuez

He venido a visitar el pueblo favorito de Carlos IV. He tenido, por llegar en un día no feriado, un singular placer: estar solo. En días festivos, la afluencia de viajeros abruma y perturba.

He entrado en esa ciudad del ensueño recitando versos de Argensola y Gómez de Tapia. Y he recorrido las calles y los pastos, los palacios y los parques.

En las reales estancias han sonreído mis sentidos y entretenido mi curiosidad los ricos muebles, las elegantes colgaduras, los cuadros y frescos de los techos, las galerías silenciosas, los espejos, los mármoles, los bronceos, los relojes, los candeleros y las arañas, espléndido atavío de aquellas salas en miniatura.

Pero lo que he encontrado de maravilloso en aquel lugar encantado no son por cierto el «Palacio», ni la casa del «Labrador»; lo que es allí maravilloso, bello, son sus jardines, sus aguas, su vista.

Al contemplar aquellas extensas alamedas, aquellos árboles seculares, aquellos jardines, prodigio del arte y de la vegetación; al embriagarse con los perfumes que no encuentran igual porque en parte ninguna se hallan reunidos en tan pequeño espacio tantas flores, tantos frutos, tantas plantas; al impregnarse con la muelle frescura que desprende el agua, porque tampoco en parte alguna se ven brotar tantas fuentes, y al admirar el Tajo, que se desliza entre las verdes y apacibles riberas, se comprende el entusiasmo de los artistas que han llegado aquí a recibir una nueva revelación de la belleza de la vida.

Buenos genios me acompañaron en mi paseo solitario. Por guía llevé a la hija de un jardinero, una preciosa niña rubia y seria, que me enseñó el estanque, el puente colgante, la montaña suiza, el laberinto, el embarcadero, las estatuas, y los mirros y los rosales...

De senda en senda fué mi planta errando, dirigiéndose instintivamente allí donde es más oscura la enramada, más perfumado el ambiente, más dulce el canto de los pájaros, y en aquel pintoresco sitio me transporté a las más sublimes regiones de los recuerdos y de los deseos.

Fernando Berenguer.

### Firma de Marina

Han sido firmados por S. M. los siguientes decretos:

Promoviendo al empleo de vicealmirante al contralmirante D. Gabriel Antón de Iboleón. Disponiendo que el vicealmirante de la Armada D. Emilio Guitart y Savona cese en el destino de comandante general del apostadero de Cádiz.

Idem pase a la situación de reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria, el vicealmirante D. Emilio Guitart y Savona.

Propuesta de ascenso a los inmediatos empleos del capitán de corbeta D. José María Butler, teniente de navío D. Alfredo Nardiz y alférez de navío D. Isidro Fontela.

### ACADEMIA ESPAÑOLA

#### Recepción del señor González Besada

Con la solemnidad de ritual verificóse ayer tarde en la Real Academia Española la recepción como académico de número de D. Augusto González Besada.

El salón de actos de la ilustre Corporación presentaba brillantísimo aspecto.

Presidió D. Antonio Maura y asistió numerosa concurrencia, viéndose entre el público distinguidas damas y señoritas y conocidas personalidades de políticos e literatos.

El ilustre recipiendario dió lectura a un notable discurso acerca de «La mujer gallega y Rosalía de Castro».

Es un canto a la hermosa región gallega, al carácter de sus hijos y a su laboriosidad y honradez.

El Sr. González Besada, que viene a ocupar en el seno de la Academia la vacante del conde de Reparaz, dedica a su memoria un sentido recuerdo.

«Vengo a reemplazar, que no a substituir—dice—entre vosotros al ilustre y benemérito D. Juan José Herranz, preclaro varón de excelsas virtudes, poeta de altas dotes, dramaturgo y periodista que acertó a brillar con luz propia en los mismos días que llenaban con la gloria de sus nombres el teatro español Echegaray, Sellés y Cano.

«De entre sus obras merecen especial mención *Honrar padre y madre*, comedia de asunto hondamente moral, horro de sentimentalismo cursi; *La Virgen de la Lorena*, drama de carácter histórico, fundado en vida de Juana de Arco e impregnado en tan verdadera poesía, que, a ver la luz en Francia, diérale extraordinaria reputación, y la zarzuela *El capitán Centellas*, que es, sin duda, del corte de las buenas comedias de capa y espada.

Excelente versificador, de estilo correcto y pulcro, delicado de sentimientos, consecuente en sus ideas, nobilísimo en la conducta, su nombre demanda a un tiempo puesto de honor entre los buenos poetas y los más ejemplares caballeros.»

Entra después el nuevo académico en el tema de su discurso.

«Séame permitido—dice—, al traspasar el dintel de esta docta casa, amplio recinto de la tolerancia, evocar el recuerdo de las lozanías de mi vida, de aquella mi tierra de Galicia, de aquel mar que la arrulla y la amenaza, de aquellas torres de Compostela que la amparan, de aquellos riuiseños ríos que la fecundan; y en ese escenario de la poesía, todo el amor y belleza de «la mujer gallega y Rosalía de Castro», que acertó a ser la voz del pensamiento y del sentimiento de la región, encarnando en sus obras los tres atributos que Tirso de Molina proclamó en su *Mari Hernández la Gallega*, y que forman el alma femenina de la raza: el valor, el ingenio y la ternura.

Somos los gallegos de una tierra que está empleada en el confin de Occidente como el gran balcón de la casa solariega de Europa que mira al mar. Muy lejos del teatro en que la humanidad culta ventilaba sus querellas, concertaba sus alianzas y admiraba los ingenios gozando sus excelencias, fuimos en la historia casi desconocidos, y, por modestos, laboriosos y honrados, algo así como una raza de obreros en permanente consagración al trabajo manual y de fuerza, con la predestinación al sufrimiento y a la sumisión a la injusticia y al abuso del poderoso, que, estudiándonos mal y comprendiéndonos peor, confundió la modestia con la torpeza, el hábito de resignación y de laboriosidad con la condición de esclavo y la honradez con la cobarde fidelidad que es patrimonio de los seres inferiores y rutinarios.

El alma soñadora de la raza sentía ansias de redención, y salvando mares y fronteras buscó en las cinco partes del mundo espacio para difundir todas las energías de su asombrosa fecundidad. Y fueron las repúblicas americanas y las selvas vírgenes del África y las tierras ignotas de la Australia el vasto taller de un pueblo que tuvo el don singular, sin duda por oprimido y castigado, de estudiar a la humanidad, y, por conocerla y saber servirla, de afirmar su preponderancia en ella, al punto de fundar el linaje de la mayoría de los hombres que rigen el destino de la mejor porción del nuevo mundo y de lograr, al cabo, imponerse como los más esforzados propulsores del progreso de las naciones formadas calladamente por el esfuerzo, la inteligencia y la perseverancia de sus antepasados.

# LA GUERRA EUROPEA Por mar y por tierra

## Las operaciones en Francia

Se recuerda la lucha en Verdun.—Ventajas de los alemanes.

París, 8.—En la orilla izquierda del Mosa, el bombardeo extremadamente violento, que prosigue desde hace dos días en la región de la altura 304, ha sido seguido hoy por un fuerte ataque alemán contra el frente francés entre la altura 304 y el Mort Homme. Tras repetidos esfuerzos, los alemanes consiguieron penetrar en un elemento de trinchera al Este de la altura 304. En todos los otros sitios fueron rechazados, sufriendo considerables pérdidas que les causó el fuego de las ametralladoras y el tiro de las baterías francesas, que cañonean enérgicamente las líneas alemanas.

Sobre la orilla derecha del Mosa, después de una intensa preparación de artillería, los alemanes iniciaron diversos ataques sucesivos contra las trincheras francesas entre el bosque de Haudromont y el fuerte de Douaumont.

En la parte Oeste del frente atacado, los alemanes lograron poner pie en los elementos de trincheras avanzadas francesas, en una extensión de unos 500 metros. Al centro y al Este, todos sus esfuerzos fueron sangrientamente rechazados.

En Woivre, gran actividad de artillería en los sectores al pie de las alturas del Mosa.

No hay nada nuevo en el resto del frente, excepto el cañoneo de costumbre.

### Formas alemanas.

Berlín, 8.—Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de la guerra, que al Oeste del Mosa fué muy activo el fuego de artillería por ambas partes.

Al Este del río se malogró al iniciarse un ataque francés en la región de la granja de Thiaumont. En otros varios puntos del frente fueron rechazados destacados de reconocimiento enemigos. Una patrulla alemana hizo algunos prisioneros al Sur de Lihons.

### El mando en Verdun.

Le Temps anuncia que el general Petain ha sido nombrado comandante en jefe de los ejércitos del centro, zona que comprende desde el sector de Soisson hasta el de Verdun, inclusive.

El general Nivelle sucederá al general Petain en el mando del ejército especial de Verdun.

## En el sector británico

Bajas alemanas.—Ataques rechazados.—La lucha aérea.

Londres, 8.—Apoyados por nuestro fuego de artillería, verificamos ayer noche, con éxito, una incursión en las trincheras enemigas, cerca de Outhville. Nuestras bajas fueron muy pequeñas. Matamos a 10 alemanes, herimos a varios e hicimos cinco prisioneros. El enemigo atacó y penetró en nuestras trincheras al Sureste de Armentières, después de violento bombardeo; pero mediante un inmediato contraataque, fueron echados de los elementos en que habían logrado poner pie. Hoy hubo actividad de artillería al Norte de Roclincourt, cerca de Souchz, Carency en la sección de Hohenzollern y cerca de Wietje. Ayer hubo gran actividad en la lucha aérea. Fueron ahuyentados los aparatos enemigos.

## Las operaciones en Rusia

Combates parciales.

Petrogrado, 7.—En la región del Dvina los alemanes han cañoneado vivamente las fortificaciones de Ikskull y región oriental de Friedrichstadt.

Los aviadores enemigos han bombardeado en varios puntos este frente.

Entre Jacobstadt y Dvinsk nuestra artillería causó la explosión de un depósito de municiones del enemigo.

Al Sudeste del lago Medmuss nos apoderamos de una trinchera enemiga.

Al Nordeste de Krochiné, el día 4, los alemanes dieron, con considerables efectivos, una ofensiva contra Dubrovka, después de tres horas de preparación de artillería; nuestras tropas contrastaron, y los alemanes huyeron, dejando muertos y heridos y numerosas armas y municiones; hicimos algunos prisioneros.

Al Noroeste de Czartorvsk, nuestros exploradores atacaron a la bayoneta un puesto de campaña enemigo, apresando a algunos ocupantes.

Al Sur de la estación de Olyka, nuestros exploradores obligaron al enemigo a evacuar el bosque al Este de Jerrnitche.

En la región de Kuravitsa, un aeroplano nuestro atacó a dos contrarios, y después de media hora de combate, un aparato enemigo tomó tierra en las líneas enemigas, y el otro desapareció.

Un bombardeo.—Los rusos evacúan un bosque.

Berlín, 8.—Torpederos rusos bombardearon esta mañana temprana e infortunadamente la costa Nordeste de Curlandia, entre Rogén y Harkgrafén.

Las tropas del archiduque José Fernando

## Las operaciones en Austria

Hospital bombardeado.—Escaramuzas.

Roma, 8.—Durante el día de ayer ha habido acciones bastante intensas de artillería en la zona de Piava, donde el enemigo disparó contra un edificio sanitario italiano. En el alto Sabotino nuestros tiros ajustados hicieron blanco varias veces en un fortín enemigo. Pequeños encuentros de Infantería, con final favorable para nosotros, en Svrnacmolada, en el valle de Vidente y en Vodil (Montenero). No ha ocurrido ningún otro acontecimiento importante.

## Los frentes secundarios

Ofensiva turca rechazada.—Operaciones rusas camino de Bagdad.

Petrogrado, 8.—El Cuartel general del Cáucaso comunica que, en dirección a Erzindjan, las tropas rusas rechazaron la ofensiva turca apoyada por la artillería.

En dirección a Bagdad los rusos desalojaron a los turcos de la posición que ocupaban en la comarca de Sermal Kerind, pasando a la bayoneta a sus defensores y ocupando esta posición.

El África oriental.—Acción de portugueses y belgas.

París, 8.—Según comunican de la ciudad de El Cabo, las fuerzas portuguesas han combatido en la frontera portuguesa a la infantería alemana, que se retiró abandonando una ametralladora.

Además de con El Havre que después de la ocupación de Shingou las tropas belgas batieron el día 21 de Abril la retaguardia enemiga en el Sur del lago Kivu.

El día 22 de Abril ocuparon el puesto de Ichangi.

## En los Balkanes

Un zeppelin destruido.

El Petit Parisien recibe detalles de la captura de parte de la tripulación del zeppelin que ha sido destruido en la embocadura del Vardar. Las tropas serbias y francesas, explorando las marismas en todos sentidos, descubrieron entre unos cañaverales tupidos a 12 hombres completamente desahogados tendidos al sol mientras se secaban sus ropas, cubiertas de lodo y de agua.

Al ver surgir de improviso a los soldados serbios y a los zapadores de Africa intentaron huir y refugiarse en los sitios más intrincados; pero algunos disparos de carabina, que hicieron silbar las balas alrededor de ellos, los hicieron cambiar de opinión, y todos levantaron las manos en alto, señal de rendición.

El armazón del zeppelin, que medía 130 metros de largo, va a ser conducido a Salónica. El pabellón de guerra del zeppelin ha sido encontrado entre los cañaverales.

Servios y monte egipcios en Rusia.

Desde Atenas telegrafían a Il Corriere della Sera que los ministros de las Potencias aliadas no han hecho ninguna nueva gestión respecto al transporte de tropas serbias a través del territorio griego. En los círculos ministeriales helénicos se comienza a creer que los aliados no insistirán en su demanda, limitándose a transportar los serbios por mar a través del estrecho de Corinto.

Los diarios griegos confirman que han llegado ya a Salónica 25.000 serbios por vía marítima.

Además, Il Secolo publica otro despacho de Atenas, según el cual, interpellado el coronel Faviro por un redactor de la Estia a propósito del Ejército serbio, ha manifestado que su organización es ya completa y que a los serbios se han incorporado 6.000 montenegrinos. Todos los oficiales serbios que se hallaban desempeñando comisiones en el extranjero han sido llamados a las filas, y el Ejército todo se halla ya dispuesto a entrar en acción.

## La lucha en el mar

Tripulación cañoneada.

Viena, 8.—Al regresar nuestros hidroaviones el día 4 de bombardear Valona y Brindisi se encontraron en alta mar al crucero «Marco Polo». Por medio de nuestras ametralladoras cañoneamos eficazmente a su tripulación, que estaba reunida en grupos compactos sobre cubierta.

La tripulación del «Rio Branco».

Río Janeiro, 8.—El ministro del Brasil en Londres ha teleografiado al presidente de los Estados Unidos del Brasil que la tripulación del «Rio Branco» confirma que el vapor fué torpedeado por un submarino alemán, que se supone ser el «U-28».

Mechero, el más práctico para campo y automóvil, se vende en el kiosco de la calle de Alcalá (frente al núm. 28.)

## LOS ZEPPELINES

Nuevos perfeccionamientos.

El último raid sobre Inglaterra lo han efectuado los zeppelines con tiempo desfavorable. Se desencadenó una tormenta, llovía copiosamente y soplaban viento duro.

Por eso ha causado extrañeza a los ingleses esa trigésima incursión.

Pero los alemanes han desafiado el peligro merced a los progresos que la experiencia ha permitido realizar a los constructores de Friedrichshafen.

Los últimos zeppelines construidos antes de la guerra cubricaban de 22.000 a 30.000 metros. Impulsadas por cuatro hélices y movidas éstas por otros tantos motores Maybach, de unos 200 caballos, esas aeronaves alcanzan una velocidad media de 75 a 80 kilómetros por hora.

Difícilmente se elevaban más de 2.000 metros, y si lo hacían era en condiciones muy excepcionales; por ejemplo: para batir un record, y después de adoptar precauciones especiales como la de disminuir el número de tripulantes y prescindir de parte del material para embarcar sacos de arena, lastre muy útil en el descenso.

Los nuevos métodos son más prácticos. Excede el volumen de 35.000 metros cúbicos, la eslora es de 170 metros próximamente y de unos 20 el diámetro.

Esos dirigibles van provistos de cinco hélices acopladas a igual número de motores, dos a cada banda y uno a proa.

Cada grupo motor tiene una potencia de 300 caballos, y así, la total es de 1.500, lo suficiente para asegurar una marcha algo superior a cien kilómetros por hora a través de la atmósfera en calma.

Gracias a perfeccionamientos logrados navegan sin dificultad esas aeronaves a 3.000 ó 4.000 metros de altura. En esas regiones de la atmósfera tienen bastante regularidad las corrientes aéreas, y son los remolinos menos violentos que en parajes más próximos a la superficie terrestre. Además, se puede navegar siempre por sobre las nubes tempestuosas, y el viento no es peligroso ni aun molesto, a no ser que se convierta en huracán, lo que no suele ocurrir en esta época.

En tales condiciones no debe asombrar que los alemanes se aventuren en sus zeppelines, a pesar de tormentas y lluvias; al contrario, las nubes favorecen sus planes al interponerse entre los dirigibles y sus atacadores.

## Ingresos y pagos en el primer trimestre

Por los estados que publica la Intervención general, se da a conocer que los ingresos de todas clases, obtenidos por la Hacienda durante el primer trimestre del año actual, ascienden a 407.57 millones de pesetas, cifra que arroja un alza de 53.21 millones sobre igual período del año anterior.

Pero en dicho total se hallan incluidos cien millones por obligaciones del Tesoro; cantidad igual a la negociada en el mismo trimestre del año precedente, y además 41.66 millones de pesetas del producto de substancias alimenticias adquiridas y enajenadas por el Estado.

Deduciendo ambas partidas, que no constituyen ingresos permanentes, ni rentas ordinarias propias del Presupuesto, resulta que el importe de estas rentas se limita a 265.91 millones de pesetas, con alza efectiva de 11.95 millones sobre lo recaudado en el primer trimestre del año 1915.

Los pagos formalizados durante los tres primeros meses del año corriente ascienden a 309.95 millones de pesetas, cantidad que acusa un aumento de 56.84 millones sobre los efectuados en el mismo período del ejercicio anterior.

De esta suma corresponden 38.93 millones de pesetas a los pagos hechos por compra de substancias alimenticias, cuyo importe ha sido, o será, reintegrado. Deducida esta suma, los gastos verdaderos realizados quedan reducidos a 271.02 millones de pesetas, y el aumento en los mismos se limita a 17.91 millones.

Ha habido aumentos en obligaciones de la Deuda, por más de tres millones de pesetas en cifras redondas; en Guerra, por 15 millones; en Marina, por tres millones; en Fomento, por cinco millones; en Estado, por millón y medio, y en Instrucción pública, por un millón.

Hubo, en cambio, baja en los gastos de la acción de Marruecos y en Hacienda.

## UN ACTO POLÍTICO

### La actitud del Sr. La Cierva

En el teatro Romea, de Murcia, se celebró ayer, con asistencia de 700 comensales, el banquete con que los ciervistas celebran su triunfo electoral.

Con gran interés se esperaba el discurso del Sr. La Cierva. El ex ministro de la Gobernación comenzó hablando de la política local para ensalzar y avalorar el éxito obtenido en las elecciones de diputados.

Después se ocupó del Gobierno del Sr. Dato, diciendo que tenía la conciencia tranquila de no haberle ofendido, y recordó las atenciones personales y políticas que recibió del señor Dato.

Jamás podré estar contra Maura—continuó diciendo—; yo no puedo estar con Maura porque éste está contra Dato. No puedo estar con Dato porque éste está contra Maura. No puedo contribuir a la división del partido conservador. Estoy solo, no por desdén, sino porque no sé si puedo conducir una nave. Si tuviera que renunciar a mi pasada actuación me retiraría de la política. No estoy con unos ni con otros si todos no están juntos. Estaré solo, sin formar grupo, dejando en libertad a mis amigos.

Después de estudiar la actuación de Maura en 1909, llamando gloriosa a aquella jornada, y de repetir y explicar su actitud, habló de la agricultura y de los ferrocarriles, diciendo que el Estado debe nacionalizarlos.

A continuación explica su programa económico, recordando su actuación en la Junta de Deliberaciones, en la cual está concretado lo que debe hacerse para reconstituir a España.

Y, por último, dijo que la neutralidad es el sentimiento general de la nación, siendo el Rey su principal intérprete, y terminó vitoreando al Monarca.

El orador fué calurosamente aplaudido.

## GRAN CONCURSO

### TIRO NACIONAL

La Representación de Madrid del Tiro Nacional ha publicado en un elegante folleto el programa del gran concurso que se ha de celebrar en el campo de tiro de la Moncloa desde el día 2 hasta el 18 del próximo mes de Junio.

Entre las acertadas innovaciones que se han introducido en el programa figura la de haberse dividido los premios en tres categorías, con objeto de que el rango adquirido anteriormente como tirador impida optar a las categorías inferiores y permita aspirar a las de categoría superior.

Además, la Representación de Madrid, huyendo de toda clase de exclusivismos, establece que puedan tomar parte en el concurso todos los socios del Tiro Nacional, de toda España, españoles y extranjeros.

Los premios concedidos son numerosos e importantes. A cerca de 7.000 pesetas ascienden los consignados en metálico, y hay además, en copas y objetos de arte, de S. M. el Rey, de los infantes doña Isabel, D. Carlos, doña Luisa y D. Fernando; del duque de Tovar, del conde de Cerragarría, del Sr. Jardón, del A. B. C. y otros.

En suma, que el concurso resultará interesantísimo, constituyendo de seguro un triunfo para la Junta directiva de la Representación de Madrid, y especialmente para su ilustrado y activo secretario, D. Antonio Micó.

Ha llegado todo por los logros de la vida pública necesaria [Estudia, las, inventa, do, ello, eng, resoluciones, una, batalla, dos, llegan, a, yo, soy, la, q, el, aire, m, envejecer, c, nan, y, los, v, de, una, jorn, fué, mio; m, gullo, de, los, y, así, el, detenga, esa, salta, sobre, hollando, si, fluir, contin, jades, r, contagia, r, La, gran, muerte, mi, ciertos, que, que, tienen, mandato, c, La, muer, fos, se, va, aquel, ofre, creciendo, ar, con, go, Se, esper, ridad, del, d, amaria, ]

Es muy interesante la estadística referente a nuestro comercio de cabotaje en 1914, que ahora acaba de publicarse. Ella evidencia, ante todo, la cuantía importantísima de ese tráfico, que comprende un valor de mercancías evaluado en 1.643.494.037 pesetas. Como sólo atañe ese comercio a 21 provincias, y equivale al 80 por 100 del comercio exterior español, bien clara se advierte lo que supone en la vida nacional.

Hubo, con respecto a 1913, una baja de casi medio millón de toneladas, que se explica por la menor entrada de carbones minerales, coque, hierro en lingotes y barras, sal común y los productos no expresados en el arancel, piperita, corcho, pescados salados, ahumados y curados, vinos, semillas y forrajes. Las cifras más importantes en la baja corresponden: a Barcelona, 77.779 toneladas; Cádiz, 151.612 (de ellas, 4.000 en el tráfico de la sal común); Oviedo, 158.904.

Las mercancías que alimentan, principalmente, el comercio de cabotaje, son, como siempre, el carbón mineral (952.733 toneladas); mineral de hierro (178.561); piperita de hierro (102.871); hierro colado en lingotes (72.338); dicho, en barras (76.946); sal común (299.084); todo ello a la salida, por un total de 1.682.533 toneladas, más de la mitad del comercio de dicha clase.

Los datos conocidos respecto a 1915 indican notable mejora en orden a los años anteriores. Por lo pronto han debido transportarse en 1915 más carbón mineral que en años anteriores, puesto que las cuencas hulleras españolas forzaron su producción y no ha circulado toda por vías férreas.

## NOTICIAS

Una boda.

En la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores se verificó ayer el enlace de nuestro buen amigo D. Antonio Palacios Rodríguez con la bella señorita María Bernárdez González.

Apadrinaron a los contrayentes doña Concepción Rodríguez, madre del novio, y doña José Bernárdez, padre de la novia.

Los invitados fueron obsequiados con un espléndido almuerzo.

Nuestra enhorabuena y una eterna luz de miel.

En párrafos hermosísimos cantó las virtudes, aunque rudas y toscas, de la campesina gallega, y tiene para la mujer en general de aquel fértil país un tributo galante y cortés de respetuosa admiración.

«La gallega—añade—es laboriosa y resuelta, sin que le arredre el trabajo ni la intimiden las dificultades. Cuando el hogar se apaga, porque la cosecha se ha perdido o el mar niega su rendimiento; cuando el marido, harto de luchar, se siente vencido, y el viejo se resigna a morir y los hijos piden pan, una sola energía brilla en la choza desolada: la mujer, espíritu fuerte que provee a todo y a todos, que alienta al esposo, consuela al anciano y alimenta a los niños, siendo la primera para el sacrificio y la última para los cuidados necesarios a la vida.»

La saludable influencia que en la vida de Galicia ejerce la mujer, por su ingenio y su discreción, es tal, que en su estudio hace afirmar al Sr. González Besada:

«Cuando en Galicia veáis un joven que se eleva pujante y vigoroso entre la generación de su tiempo, no preguntéis quién es el padre feliz de aquel afortunado; buscad las huellas de la madre heroica, de la viuda ejemplar, y descubrid con admiración y con respeto ante su memoria. Las madres gallegas son las modestas y esforzadas creadoras de casi todas las glorias de mi tierra.»

El orador se remonta a los primeros tiempos de la cristiandad y hace un recorrido histórico de todas las mujeres gallegas, mártires y santas, reinas, heroínas, pensadoras y ángeles de la Caridad, que brillan en la Historia con resplandores de gloria.

Termina el Sr. González Besada su discurso haciendo un estudio de la poetisa Rosalía de Castro, cuya historia tiene la melancolía del campo gallego, y cuyas obras están impregnadas de la fragancia de las flores silvestres.

Cuántas obras escribió y cuántas poesías dió a luz su numen poético fueron objeto de análisis y acabado estudio por el Sr. González Besada, que recoge en su discurso inspirados trozos de la excelsa escritora, dominadora del pensamiento y del habla gallega.

Contestó al nuevo académico D. Jacinto Octavio Picón, que dió lectura a su discurso, dedicando atención al maridaje de la ciencia del gobierno y el arte literario, haciendo ver cómo nuestros políticos más ilustres han mostrado siempre amor a la literatura, cual si por este modo buscaran: unos, el aumento de su fama, y otros, acaso el olvido de sus yerros.

Habla del infante D. Juan Manuel y del condestable D. Alvaro de Luna, inculcando el primero—con sus palabras—el vigor de su turbulento espíritu a la prosa castellana, y escribiendo el segundo vidas de mujeres mientras descansaba de sojuzgar hombres.

Se ocupa del nuevo académico y de su obra *Historia crítica de la literatura gallega*, celebrando el relato sobrio y discreto que de la vida de Rosalía de Castro hizo el Sr. González Besada, y estudiando a la eximia escritora en sus producciones castellanas, ya que aquél lo hizo en los *Cantares gallegos* y *Fo-has novas*.

El Sr. Picón terminó su importante discurso con un canto a la lengua castellana.

## La salud en Madrid

Según *El Siglo Médico*, el estado atmosférico ha vuelto a las variaciones bruscas que prevalecieron durante la mayor parte de Marzo y Abril, y vuelven a ser frecuentes las inflamaciones catarrales agudas del aparato respiratorio: corizas, anginas, laringo-bronquitis, pleuridias y reumatismo de los planos musculares del tronco. Abundan otra vez los enfriamientos y estados gripales. Las enfermedades del intestino no presentan novedad y son escasas las infecciones eberthianas. El tífus exantemático, en disminución. También disminuye la viruela.

En la infancia menudean los casos de coqueluche, varicela y bronquitis.

## ALTOS CARGOS

El sábado por la noche fué a despachar con S. M. el Rey el señor presidente del Consejo para someter a la firma del Monarca los siguientes decretos:

Alcalde de Madrid, D. Martín Rosales.

Subsecretario de Gobernación, Sr. Alvarez Mendoza.

Subsecretario de Gracia y Justicia, conde de Santa Engracia.

Director general de Administración, D. José Morote y Creus.

Presidente del Senado, Sr. García Prieto.

Vicepresidente primero, marqués de Pilares.

Idem segundo, duque de Montellano.

Idem tercero, Sr. Portuondo.

Idem cuarto, D. Angel Pulido.

# CRONICA

## EL TRIUNFO DE LA MUERTE

La guerra continúa implacable, cruel como una maldición apocalíptica que cayó sobre los hombres todos, haciéndolos olvidar ideas y sentimientos que ya a través de los años y a través de la ciencia parecían haber arraigado muy hondo en las almas, y poco a poco se iría estableciendo un estado de paz permanente y seguro.

El intercambio de estudio parecía irlo acrecentando y uniendo para siempre a los hombres, aún supremo y que a medida que el tiempo pasa va pareciendo como un sueño irrealizable que hubiera dejado pendiente en la atmósfera la sabia y noble sentencia: «jamaś los humanos a los otros!» La muerte, en su tarea incesante, va abriendo un surco que rellena con lágrimas, con ideas, con sentimientos, con lágrimas, con amores; los zaranda envueltos en odios y sus venganzas como irrisoria mortaja, y los machaca gozosa con sus calcañales. Es su triunfo, ¡el triunfo de la muerte!, que aun allí mismo, en la guerra, donde parece que ha de morir en confuso montón, ella puede darse el gusto de escoger en aquellas nutridas filas que se la ofrecen resignadas o maldicientes, estolcas o nerviosas.

Y a pesar de tener sus cuencas vacías, sabrá mirar y justipreciar el valor mercantil de las personas, como los mercachifles los objetos puestos en venta. Pasará al lado de muchos haciéndoles presentir su llegada para abandonarlos luego; saltará sobre unos que los olvidados y sobre otros que no los quiere, hasta llegar al que busca; allí hay un gran cerebro pensante, se dirá; vino hasta aquí sin desearme, abandonando la vida metódica que hacía, luego mereció mi amor; y aquel cerebro caerá para siempre, porque ella le ha escogido. Y para su apartado va seleccionando artistas, filósofos, pensadores, grandes amadores: todo un mundo noble y heterogéneo, que ella llama y recoge estrujándolos, haciéndolos chocar en infernal zarabanda.

Ha llegado su triunfo; triunfo que disputa a todos porque es suyo indiscutible, y contra todos lo logra ajena a ideales. Ella sola manda sobre la vida y sobre la ciencia que se multiplica incesante para bien de la muerte.

Estudia, ciencia, estudia, resuelve fórmulas, inventa aparatos, hazlos potentes, que todo ello engrandece mi triunfo, exclama. Tus resoluciones, hombre, me hacen a mí ganar una batalla, dice la muerte. Cuando tus torpedos llegan al punto buscado en su trayectoria, yo soy la que gano; cuando un aparato surca el aire, mí seré el triunfo, aunque de él se entenezca cualquiera; cuando las músicas suenan y los vítores proclaman el feliz resultado de una jornada para alguien de ellos, también fue mío; mío, mío siempre, contra todo el orgullo de los hombres que quieren burlarme.

Y así el tiempo va pasando sin que nadie detenga esa crueldad que en nada se para, que salta sobre todo lo que el mismo hombre hizo, hollando sus obras con torpe locura. Es un líder continuo; donde unos caen, otros llegan adelante, ansiosos de aspirar ese hálito que contagia, rebajando en categoría.

La gran tragedia sigue, hasta que un día la muerte misma lo haga cesar; no llegan hechos ciertos que a la paz conduzcan por los hombres que tienen vida y la ofrecen, y llegará ante el mandato de los que ya la dieron.

La muerte misma, con sus constantes triunfos, se va horrorizando; la asusta, sin duda, aquel ofrecimiento del ser, que llegan y va creciendo como ola inmensa, y ella lo hará cesar con golpe certero. Se esperaba ese triunfo del amor, de la caridad, del estudio, de la maternidad que redimiera ante sus dolores estériles; pero de

ninguno de estos sitios llega; en vano se llama un día y otro a todos estos sentimientos que antes eran como fruto lozano que gustaban de ofrecerse para regalo de los hombres mismos, y que ahora parecen haber desaparecido en sacrificios que no se han realizado. No acuden, parecen huir de esta época de locura, y por eso dejan a la muerte el único triunfo.

Rodrigo Mateo González.

## Bolsa de Madrid

VALORES PÚBLICOS	Día 5	Día 6
<b>4 por 100 perpetuo interior.</b>		
Serie F 50.000 ptas. nominales	74 50	74 40
» E 25.000 »	74 50	74 40
» D 12.500 »	74 75	74 75
» C 5.000 »	76 25	76 20
» B 2.500 »	76 30	76 30
» A 500 »	76 30	76 30
» G y H de 100 y 200 »	76 00	76 00
En diferentes series	76 35	76 30
Fin corriente	74 30	76 20
Fin próximo	00 00	00 00
<b>4 por 100 exterior estampillado</b>		
Serie F 24.000 ptas. nominales	81 80	81 75
» D 12.000 »	81 80	81 75
» C 6.000 »	83 50	83 50
» B 3.000 »	83 50	83 50
» A 1.500 »	83 50	83 50
» G y H de 100 y 200 »	84 00	84 00
En diferentes series	83 50	83 50
<b>4 por 100 amortizable.</b>		
Serie F 25.000 ptas. nominales	00 00	86 60
» D 12.500 »	00 00	86 75
» C 5.000 »	00 00	00 00
» B 2.500 »	87 75	87 50
» A 500 »	87 75	87 50
En diferentes series	00 00	00 00
<b>8 por 100 amortizable.</b>		
Serie F 50.000 ptas. nominales	97 90	00 00
» E 25.000 »	97 90	00 00
» D 12.000 »	97 90	00 00
» C 5.000 »	97 85	98 25
» B 2.500 »	98 25	98 15
» A 500 »	98 90	98 80
En diferentes series	00 00	00 00
<b>Obligaciones del Tesoro 4 1/2</b>		
Serie A	104 05	104 15
» B	104 00	104 15
<b>Ayuntamiento de Madrid.</b>		
Resultas	89 00	99 00
Obligaciones 1888	00 00	00 00
Expropiación interior al 5 1/2	00 00	93 50
Cédulas del Ensenche	00 00	00 00
Villa Madrid 1908 Dudas (y obras)	00 00	00 00
Empréstito de 1914	91 25	00 00
<b>Bancos y Sociedades.</b>		
Cédulas hipotecarias al 5 por 100	103 70	103 00
Idem id. al 4 por 1000	96 50	96 75
Acciones del Banco de España	468 00	468 00
Id. de la Comp. A. de Tabacos	291 00	291 00
Idem del Banco Hipotecario	210 00	000 00
Idem del Banco de Castilla	00 00	00 00
Idem del Hispano americano	90 00	000 00
Idem del Español de Crédito	94 00	00 00
Idem del Río de la Plata	00 00	265 00
Idem del Central Mejicano	00 00	00 00
Azucareras preferentes	66 00	00 00
Idem ordinarias	00 00	00 00
Idem obligaciones	74 00	77 00
<b>Ferrocarriles.</b>		
M. a Z. y a Alicante (acciones)	000 00	366 00
Id. id. id. y Arizas obligaciones	000 00	00 75
Nortes (acciones)	000 00	377 00
Ideas 1905 (obligaciones)	00 00	00 00
<b>Cambios sobre el Extranjero.</b>		
París, a la vista billete	85 20	85 25
Londres	24 11	24 07

## Información de Guerra

**Destinos.**  
Se destina al sexto Depósito de caballos semimentales al capitán de Caballería D. Arturo Ruiz Escudero.  
Cambian entre sí de destino los capitanes de

Infantería D. Enrique Ventós y D. Fernando Guerrero, D. José Rosado y D. Enrique Narváez, y los primeros tenientes de la Escala de reserva D. José Martínez Peña y D. José Pérez Vaquero, D. Juan Gavilán y D. Enrique García Pío.

Se aprueba el cargo de vocal interior de la Comisión mixta de Teruel a favor del teniente coronel de Infantería D. Gregorio Parra.

### Matrimonio.

Se concede real licencia para contraerlo al primer teniente de la Guardia civil D. Gervasio Fernández.

### Ingreso.

Queda sin efecto el ingreso en la Guardia civil del primer teniente de Infantería don Claudio Santamaría.

## DE PALACIO

Su Majestad el Rey ha recibido en audiencia a los señores siguientes:

General Cañizares, coroneles Sarthou, Letamendi, Morales de Septien y Quinto y Fernández, subinspector de Sanidad Fernández España, capitán Fontaner y primer teniente don Eduardo Aranda.

Su Majestad la Reina doña Victoria, con la duquesa de San Carlos y el duque de Santo Mauro, ha vuelto a visitar el estudio de Benlliure.

Los académicos franceses Sres. Perrier, Bergson, Imbart de la Tour y Widor, han ofrecido sus respetos a S. M. el Rey, durante la audiencia más de media hora. Al salir de Palacio se limitaron a decir que el Monarca estuvo con ellos muy amable, revelando su verdadera intelectualidad.

Mañana presentará sus credenciales a Su Majestad el Sr. Koudacheff, nuevo embajador de Rusia.

Mañana, a las doce, inaugurará D. Alfonso XII la Casa de los obreros y empleados de ferrocarriles, en la calle de Atocha, cuya primera piedra colocó solemnemente no hace mucho tiempo.

## NOTAS POLITICAS

### LO QUE DICE EL PRESIDENTE

Hoy, como de costumbre, despachó con el Rey el jefe del Gobierno, y después se trasladó al despacho oficial de la Presidencia, donde recibió numerosas visitas.

Después recibió a los periodistas, a quienes dijo que mañana, a las once de la misma, será la inauguración del edificio social de los ferroviarios en la calle de Atocha.

El presidente ha recibido hoy la visita de los académicos franceses.

Hablando de los agasajos que a éstos se han tributado, dijo el presidente que acaso a muchos les haya sugerido extraños comentarios el hecho de que el Gobierno no se haya asociado a ninguno de los actos que en honor de aquéllos se han verificado; pero esto es debido al propósito del Gobierno de no mezclarse para nada en estos actos, con objeto de evitar que pudiera la presencia del Gobierno interpretarse en un sentido muy distinto de la realidad y en perjuicio de la absoluta neutralidad que observamos.

Fué preguntado el presidente si es exacta la noticia de que el Rey de España hubiese de ser elegido como árbitro entre Alemania y los Estados Unidos. El conde de Romanones negó toda exactitud a tal noticia diciendo que no había ni rastro ni pretexto para tal arbitraje, que es conocida y publicada la nota respuesta de

Alemania bien se ve que no hay ni el menor asomo de arbitraje.

El jefe del Gobierno dijo que para ultimar las candidaturas de la Mesa del Congreso celebrará dos o tres conferencias con los jefes de las minorías.

Por último, el presidente nos facilitó la nota de los senadores vitalicios nombrados, y que son los Sres. D. Juan Ranero, D. Juan Pérez Caballero, Sr. Gómez Ocaña y Sr. Cort.

El ministro de la Gobernación, al recibir hoy a los periodistas, nos dijo que había conferenciado con el presidente; pero que no se habían ocupado aún de la combinación de gobernadores.

Algunos de éstos que se hallan en Madrid lo están con licencia por muy poco tiempo.

El Sr. Ruiz Jiménez ha conferenciado con el Sr. Boix, director de la Compañía del ferrocarril del Norte, para ocuparse de la huelga de ferroviarios, que cree el ministro que no se llevará a efecto, según impresiones que tiene.

Hoy, a las doce, ha dado posesión de su nuevo cargo de subsecretario de Gobernación al Sr. Alvarez Mendoza el saliente, señor duque de Almodóvar del Valle, y esta tarde, a las cinco, se posesionará éste de la Alcaldía de Madrid, dándole posesión el ministro de la Gobernación como alcalde saliente.

## ASOCIACION DE LA PRENSA DE MADRID

### La fiesta del Sainete

En la tarde del día 16 del corriente se celebrará en el teatro de Apolo, adornado artísticamente con flores y mantones de Manila, la Fiesta del Sainete, que con tanto acierto y brillante éxito organiza todos los años la Asociación de la Prensa de Madrid.

Del programa, aún no ultimado, se pueden anticipar los siguientes números, por los que se puede apreciar los atractivos que ofrecerá el espectáculo.

La compañía del teatro de la Princesa representará *El viejo celoso*, de Cervantes, ofreciendo también la novedad de ser ésta la primera Fiesta del Sainete en que toma parte el joven y notable actor Fernando Díaz de Mendoza Guerrero.

Estrenará la compañía de Lara el sainete de D. Luis Mucena, *Cuarenta años después*, y la de Apolo, *La tomadora*, de Parellada, representándose, además *La venta de Don Quijote*, aplaudida obra de los ilustres y malogrados Fernández Shaw y Chapí.

La compañía del teatro Cómico ha ofrecido estrenar una obra de Ramos Martín, denominada *Gramática parda*, y la de Esclava un apropiado de Asensio Mas, con música de Foglietti, que ejecutará Ramón Peña.

Además, Rafael Haro, Becerra y Gandía cantarán el terceto de *La mujer ideal*, y la señorita Lahera y Peña el dúo de «Los paraguas», de *La mujer divorciada*.

María Patou y Ernesto Vilches, los aplaudidos actores del Infanta Isabel, representarán el diálogo *La conquista del amigo*, original de Maristany, y la eminente tiple del teatro Real María Kousnezoff cantará canciones españolas y bailarás.

Entre otros números, habrá un fin de fiesta de gran atractivo: la jota de *La Dolores*, con un cuadro que llamará la atención.

Los precios serán los mismos de años anteriores, y se puede dirigir pedidos de localidades a la Asociación de la Prensa, San Marcos, 44.

## Espectáculos para hoy

PRINCESA.—A las 10, La tónica amarilla. COMEDIA.—A las 10, El infierno. A las 6, cinematógrafo.

LARA.—A las 7, En un lugar de la Mancha. A las 10 1/2, Burla burlando y En un lugar de la Mancha...

INFANTA ISABEL.—A las 6 3/4, Los ga-breles. A las 10 1/2, En el camino y Los gabrieles, APOLO.—A las 6 1/2, Maruxa.

A las 10 1/4, La patria de Cervantes. A las 11 1/2, La buena sombra y El cerrojazo. ZARZUELA.—A las 7, ¡Mueran los celos!, Charlot y Sierra Morena.

A las 10 1/2, Las alegres chicas de Berlín y Charlot. ESLAVA.—A las 10 1/2, Los trovadores.

COMICO.—A las 10, ¡Miss! Cañamón. NOVEDADES.—A las 6, El machacante. A las 7 1/4, Los dos fenómenos.

A las 9 1/4, El querer de una gitana. A las 10 1/4, El amor que huye. A las 11 3/4, Los piratas.

COLISEO IMPERIAL.—A las 5 1/2, Lección de celos. A las 9 1/2, La dama de las camelias. A las 6 1/2, La Remo Ino.

A las 10 1/2, El orgullo de Albacete. CIRCO DE PARISH.—A las 9 1/2,

la trupe Vernoff y monsieur Anders la troupe árabe, la troupe aragonesa, y demás artistas de la compañía y la troupe japonesa. — Director William Parish.

MARTIN.—Sección continua de cinematógrafo. Éxitos verdaderos.

ROYALTY.—Sección continua de 5 a 11. Éxitos grandiosos.

CINEMA ESPAÑA.—(Paseo de San Vicente). Sección continua de 4 a 12 1/2. Grandes éxitos. Entrada general, 10 céntimos.

PRÍNCIPE ALFONSO.—Sección continua de cinco a una. Verdaderos éxitos.

TRIANON PALACE.—Cinematógrafo de moda. Éxitos sensacionales.—Butaca 0,40.

ROMEA.—Cinema y varités.—Secciones a las 6, 7, 10 y 11 1/4. Grandes éxitos.

CINEMA X.—Sección continua de 5 1/2 a una. Grandes éxitos.

GRAN VIA.—Sección continua de cuatro a una. Éxitos enormes.

BENAVENTE.—Sección de variedades de seis a doce y media. Éxitos verdaderos.

PROYECCIONES.—Sección continua de cinematógrafo. Grandiosos éxitos.

SALÓN DORÉ.—Sección continua de cinematógrafo. Grandes estrenos.

CINE DE LA CALLE DE LA FLOR.—Sección continua de cinematógrafo.—Éxitos verdaderos.

GRAN TEATRO.—(palacio del cinematógrafo).—Sección continua de 5 1/2 a 1. Éxito grandiosos.

## OBRAS

Se ofrece Maestro de obras para construcciones, reparación y saneamiento de edificios.

Mmanuel Adán, León, 27, segundo.

IMP. DE MARTÍNEZ DE VELASCO. PIZARRO, 15

(Folleto núm. 74)

## CRIMEN Y CASTIGO

POR F. DOSTOIEVSKY

(CONTINUACIÓN)

(CONCLUSIÓN)

vagos ecos llegaban a los oídos del prisionero. Allí, en la inmensa estepa inundada de sol, aparecían como puntitos negros las tiendas de los nómadas. Aquello era la libertad; allí vivían otros hombres que no se parecían en nada a los de aquí. Raskolnikoff meditaba con los ojos fijos en aquella lejana visión; no pensaba en nada, pero le oprimía una especie de inquietud.

De repente se encontró en presencia de Sonia; la joven se le aproximó sin ruido y se sentó a su lado. Se sentía algo el fresco de la mañana. Al acercarse Sonia al preso se sonrió con expresión amable y alegre, y con la timidez de costumbre le tendió la mano. Siempre se la ofrecía tímidamente y algunas ve-

ces ni se atrevía a dársela, como si temiese verla rechazada. El preso solía tomar la mano con repugnancia y siempre tenía el aire huraño cuando la joven se acercaba. Pero esta vez se estrecharon durante largo rato las manos; Raskolnikoff miró rápidamente a Sonia. Nada dijo y bajó los ojos. Estaban solos. El vigilante se había alejado momentáneamente.

De repente, y sin que el prisionero supiese cómo había ocurrido aquello, una fuerza indecible le arrojó a los pies de la joven y lloró abrazándose las rodillas. En el primer momento Sonia se asustó mucho y su rostro se puso lívido. Se levantó vivamente y toda temblorosa miró a Raskolnikoff; pero a él le bastó esta mirada para comprenderlo todo. En los ojos de la joven parecía resplandecer una felicidad inmensa; no había para ella duda de que Raskolnikoff la amaba con amor infinito. Había llegado, al fin, aquel momento....

Quisieron hablar y no pudieron. Tenían lágrimas en los ojos. Ambos estaban pálidos y demacrados; pero en sus caras enfermizas brillaba ya la aurora de una renovación, de un renacimiento completo. El amor les regeneraba; el corazón del uno encerraba una inagotable fuente de vida para el corazón del otro.

Resolvieron esperar, tener paciencia. Les quedaban siete años que pasar en Siberia; ¡qué padeci-

mientos intolerables y qué infinita felicidad habían de llenar para ellos aquel espacio de tiempo! Pero Raskolnikoff había resucitado, lo sabía y lo sentía en todo su ser, y Sonia no vivía más que con la vida de Raskolnikoff.

Por la noche, el joven se acostó en su lecho de campaña y pensó en ella. Hasta le pareció que aquel día los presos le habían mirado con otros ojos. Les había dirigido primero la palabra y le habían contestado con afabilidad.

¿Qué significaban todas las miserias del pasado? En aquel primer día gozoso de vuelta a la vida, todo se le presentaba como un hecho exterior, ajeno; le era imposible reflexionar detenidamente, concentrar su atención en un objeto cualquiera. Sólo tenía sensaciones. La vida había sustituido en él al razonamiento. Tenía el «Evangelio» debajo de la almohada. Aquel libro era de Sonia. En él fué donde la joven le leyó en otro tiempo la resurrección de Lázaro. Al principio de su cautiverio esperaba una verdadera persecución religiosa por parte de la joven. Pero, con gran asombro suyo, ni una sola vez hizo Sonia recaer la conversación sobre semejante asunto, ni una sola vez le ofreció aquel libro; él mismo fué quien lo pidió poco antes de su enfermedad, y ella se lo trajo sin decir una palabra; hasta entonces no lo había abierto.

Durante todo aquel día Sonia estuvo también muy agitada, y por la noche tuvo una recaída en la enfermedad; pero era tan feliz y esta felicidad era tan sorprendente para ella, que casi le causaba terror. ¡Siete años nada más! ¡Siete años! En la embriaguez de las primeras horas faltó poco para que ambos los considerasen aquellos siete años como siete días. Raskolnikoff ignoraba que aquella nueva vida no la obtendría de balde y que tendría que alcanzarla al precio de largos y penosos esfuerzos.

La historia de la lenta renovación de un hombre, de su regeneración progresiva, de su paso gradual de un mundo a otro, podría ser asunto de un nuevo relato; el que hemos querido ofrecer al lector, está terminado.

FIN DE «CRIMEN Y CASTIGO»

